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AMLO quiere prohibir fumar en playas y estadios 
Alista un decreto en el que se plantea que esta medida también aplique en parques, centros 
comerciales, mercados y lugares donde se congreguen niños 

 
Senadores intensifican proselitismo 
Desafían al Tribunal Electoral 

 
Frena juez tramo del Tren Maya 
Impugnan recorrido por la selva 

 
Futuro negocio de mota detona fiebre del oro verde en Oaxaca 
Reportaje. Agricultores y comunidades de Valles Centrales se organizan para entrarle a una 
industria de 600 mdd anuales; ahora inversiones se van a EU y Sudamérica 

 
Iberdrola, a juicio en España por inflar precio de la luz 
Se embolsó millones de euros 

 
Crecen 19% anual ingresos públicos en abril 
SHCP. Repunte en ISR y mejora en IVA; robustecen los excedentes petroleros 

 
La producción de crudo en abril, con su menor nivel de los últimos 42 años 
Incluye lo que aportan contratos privados y asignaciones 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO quiere prohibir fumar en playas, estadios y parques  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-quiere-prohibir-fumar-en-playas-estadios-y-
parques 
El gobierno federal alista un decreto presidencial para reformar el 
reglamento de la Ley General para el Control de Tabaco, con la que se busca 
incrementar las prohibiciones para fumar este producto o nicotina en 
playas, estadios y centros de espectáculos. 
En un anteproyecto enviado por la Secretaría de Salud (Ssa) y firmado por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador a la Comisión de Mejora 
Regulatoria (Conamer) se detalla que también estará prohibida toda forma 
de publicidad o promoción de productos con tabaco en redes sociales y 
servicios de streaming. 
 
Retoma AMLO diálogo con empresas de EU  
https://www.reforma.com/retoma-amlo-dialogo-con-empresas-de-eu/ar2411665 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador continuó este lunes las rondas 
de conversaciones con empresarios de Estados Unidos interesados en 
invertir en México, en sectores como el energético y del transporte. 
Esta mañana arribó hasta Palacio Nacional el embajador estadounidense, 
Ken Salazar, para participar en la reunión del Mandatario federal con 
algunos ejecutivos. En el encuentro también participaron los secretarios de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y de Energía, Rocío Nahle, así como 
el director para América del Norte de la Cancillería, Roberto Velasco. 
 
Senadores intensifican proselitismo; desafían al tribunal 
electoral  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/senadores-intensifican-proselitismo-desafian-al-
tribunal-electoral/1518093 
En las últimas horas de las campañas, los senadores incrementaron su 
presencia en Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y 
Tamaulipas, estados en los que el próximo domingo habrá elección de 
gobernadores.  Además de respaldar a los candidatos, los legisladores han 
contribuido a detectar y exhibir irregularidades durante el proceso electoral.  
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Ello pese a que, desde 2017, el Tribunal Electoral estableció que los 
legisladores federales no pueden hacer campaña en días laborales, lo que 
incluye el periodo de receso, lapso en el que los representantes deberían 
enfocarse en el trabajo de comisiones.  
 
Incumplen diputados orden de la Corte para corregir ley sobre 
uso de la fuerza  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/31/politica/005n2pol 
La Cámara de Diputados incumplirá con el mandato de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación, que el 17 de mayo le dio un plazo de 10 días hábiles 
para reformar la Ley Nacional sobre el Uso de la Fuerza, con el fin de corregir 
deficiencias en materia de respeto a derechos humanos. 
Además, las comisiones de Seguridad y Gobernación señalaron que el 
dictamen a tres iniciativas que se han presentado en la materia se hará 
conforme a los tiempos legislativos. 
 
Morena alega recursos de procedencia ilícita en elección de 
Campeche y Cámara de Diputados  
https://www.milenio.com/politica/morena-alega-recursos-procedencia-ilicita-eleccion-
campeche 
Morena y directamente la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, han 
presentado cuatro denuncias ante el Instituto Nacional Electoral en contra 
del presidente del PRI, Alejandro Moreno, en los que exigen que se 
investigue el uso de recursos de presunta procedencia ilícita en las 
elecciones de 2021, tanto en la elección de ese estado como en la renovación 
de la Cámara de Diputados. MILENIO obtuvo copia de las cuatro denuncias 
que se han presentado hasta este momento, en las que Morena se lanza no 
solamente contra el líder priista, sino contra las 12 candidaturas a 
diputaciones federales de Michoacán y los partidos PRI, PAN y PRD que las 
impulsaron bajo la alianza “Va por México”.  
 
Las entidades con las policías peor evaluadas; visualizan 
insatisfacción ciudadana en seguridad  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/las-entidades-con-las-policias-peor-evaluadas-
visualizan-insatisfaccion-ciudadana-en 
Uno de los mayores problemas que persisten en el país es el deficiente 
servicio que tenemos las y los ciudadanos, en materia de seguridad pública 
y ciudadana.   
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El Artículo 115 de nuestra Constitución otorga a las autoridades locales, la 
facultad exclusiva de organizar y operar a las policías municipales, con la 
excepción de la Ciudad de México, donde la corporación opera de manera 
centralizada.  De acuerdo con los datos de la Encuesta Nacional de Calidad 
e Impacto Gubernamental, 2021, recientemente presentada por el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), el nivel de satisfacción ciudadana 
respecto de este servicio es muy bajo, y en general, se les otorga también 
muy baja calificación. 
 
Futuro negocio de mariguana detona 'fiebre del oro verde' en 
Oaxaca  
https://www.milenio.com/estados/oaxaca-futuro-negocio-detona-fiebre-mariguana 
Hay en Oaxaca, en la región de Valles Centrales, una efervescencia soterrada 
por sembrar legalmente cannabis. Activistas, expertos, agricultores, amas 
de casa, individuos, comunidades: todos se organizan, piden informes, 
organizan foros, alzan la mano, se capacitan. Nadie quiere quedarse atrás en 
lo que promete ser un gran negocio, equiparable al del mezcal, bebida de la 
que el estado, por ejemplo, genera más del 80 por ciento de la producción 
nacional y que en un lustro (2014-2019) pasó de embotellar 1.4 millones de 
litros a 7.4 millones, la mayoría para exportación.  
 
Dinero, factor clave para decidir elecciones  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/dinero-factor-clave-para-decidir-elecciones 
Además del carisma y las propuestas, el dinero también decide en el 
proceso electoral del próximo 5 de junio, ya que los candidatos punteros son 
quienes más recursos han gastado en sus campañas, según los reportes de 
fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE). Hasta el 29 de mayo, los 
32 contendientes a una de las seis gubernaturas en disputa han reportado 
gastos por más de 335 millones de pesos; sin embargo, sólo los seis punteros 
han gastado más de 139 millones, es decir, 41.4% del gran total. 
 
Pega 'Agatha' con furia en Oaxaca  
https://www.reforma.com/pega-agatha-con-furia-en-oaxaca/ar2411824?v=3 
El huracán "Agatha" impactó ayer con categoría 2 en la escala Saffir-
Simpson en las costas de Oaxaca, donde se prepararon albergues y se 
desplegaron elementos de Protección Civil para atender posibles daños, y 
por la noche se degradó a tormenta tropical, provocando fuertes lluvias en 
ocho estados del país.  
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"A las 22:00 horas, 'Agatha' se degradó a tormenta tropical y se ubicó a 65 
kilómetros al nor-noreste de Puerto Ángel y a 105 de Salina Cruz, Oaxaca, 
con vientos máximos sostenidos de 110 kilómetros por hora (km/h), rachas 
de 140 km/h y desplazamiento hacia el noreste a 13 km/h", indicó la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua). 
 
Limitan estados inversión para infraestructura  
https://www.reforma.com/limitan-estados-inversion-para-infraestructura/ar2411882?v=5 
El año pasado, los 32 estados del País destinaron apenas entre 0.5 y 10 por 
ciento de sus recursos a obras públicas, revela el estudio "Finanzas públicas 
estatales explicadas con un billete", realizado por la organización Política 
Colectiva. Nuevo León es el estado que menos recursos destinó el año 
pasado. De su gasto de 114 mil 43 millones de pesos, apenas dedicó a obras 
566 millones 369 mil, es decir, únicamente 0.5 por ciento. 
 
Transportistas amenazan con bloquear diferentes puntos de la 
CDMX; exigen aumento de tarifa  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/transportistas-amenazan-con-bloquear-
diferentes-puntos-de-la-cdmx-exigen-aumento-de-tarifa 
Los transportistas agrupados en la Fuerza Amplia de Transportistas (FAT) 
confirmaron que este jueves 2 de junio realizarán un bloqueo en diferentes 
puntos de la Ciudad de México para exigir a las autoridades que se 
incremente la tarifa en tres pesos. “Si movilizar a un usuario en los 
transportes del Gobierno de la Ciudad como la Red de Transporte de 
Pasajeros (RTP) en 2020 era de 13.59 pesos, por qué quieren que nosotros lo 
movamos con sólo 5 pesos”, cuestionan los transportistas. Y agregan que el 
costo por mover a ese mismo pasajero en el Trolebús es de 30.14 pesos. 
 
Otro proceso a Iberdrola; la acusan de inflar precio de la luz  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/31/economia/016n1eco 
Madrid. La justicia española decidió abrir un proceso penal contra la 
multinacional ibérica Iberdrola por la manipulación sistemática del precio 
de la energía eléctrica, que habría inflado 26.5 por ciento. El juez de la 
Audiencia Nacional, Ismael Moreno, finalmente admitió a trámite y abrió el 
procesamiento de la empresa energética, en concreto por una investigación 
que inició una asociación de consumidores, Facua, que detectó un 
sobreprecio durante el ejercicio de 2013 y desde entonces reclamó a la 
justicia que adoptara medidas para indagar los hechos. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/en-riesgo-el-rating-de-
las-mananeras 
Nos detallan que en los últimos días las conferencias de prensa matutinas 
del presidente Andrés Manuel López Obrador han estado demasiado flojas, 
pues se ha abusado de dar el micrófono a personajes ―no periodistas― que 
más que preguntar realizan gestiones en beneficio de sindicatos, 
empresarios o casos judiciales muy particulares, cuyo objetivo es usar la 
mañanera para la exposición del tema y por supuesto, que el presidente se 
pronuncie al respecto y, si es posible, conseguir alguna cita con algún 
secretario de Estado. Nos hacen ver que, si las cosas siguen así, la mañanera 
podría comenzar a perder rating, en especial frente al surgimiento de 
nuevos “programas” como el de “El martes del Jaguar”, que encabeza la 
gobernadora de Campeche, Layda Sansores, quien atrae al público con las 
revelaciones de audios de presuntas conversaciones privadas del presidente 
nacional del PRI. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-05-31/op227503 
OJALÁ que el optimismo presidencial fuera contagioso, pues así las 
personas en México verían las cosas color de rosa como Andrés Manuel 
López Obrador. Porque mientras el mandatario dice que "no pasa nada", en 
las calles y en la vida diaria, pasa de todo por el poder del crimen organizado. 
ES CLARO que el Presidente no le cree a la prensa, pero que le pregunte a 
los campesinos de Nuevo León que han visto invadidas sus tierras por "la 
maña". Que le pregunte a las madres que buscan a sus hijos desaparecidos, 
que le han tenido que pedir permiso a los capos para entrar a algún predio. 
QUE LE pregunte a los comerciantes de Iztacalco, Cuauhtémoc o Iztapalapa, 
en plena Ciudad de México, que tienen que pagar religiosamente derecho 
piso a las mafias. También le puede preguntar a los productores de 
aguacate de Michoacán a los que gobiernan los criminales. 
EJEMPLOS sobran, en todo el país, de regiones enteras en las que el Estado 
es un mero membrete, pues la 4T decidió rendirse ante el crimen 
organizado. Nomás es cosa de que el Presidente pregunte, para que se 
entere en qué país vive realmente. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1389 
Que en Palacio Nacional aseguran que el dirigente nacional del PRI, 
Alejandro Moreno, ya ondeó las banderas blancas y una vez que pase la 
elección del 5 de junio tendrá una reunión con el secretario de Gobernación, 
Adán Augusto López, quien cuenta con la venia presidencial para el efecto. 
¿Qué pedirá y a qué se comprometerá el campechano? ¿Qué consejos le 
dará al tabasqueño? ¿Acaso cómo tratar a la prensa? Por lo pronto las 
cuentas no le salen al tricolor frente a las seis entidades en disputa.  
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Bartlett y el pleito por el negocio del carbón  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/bartlett-y-el-pleito-por-el-
negocio-del-carbon 
Millones de toneladas de carbón, miles de millones de pesos, una jugosa 
fuente de recaudación para el gobierno, una jugosa fuente de 
financiamiento paralelo para Morena y una disputa en la que aparece en el 
epicentro una mujer que lleva muchos años en el sector energético, que ha 
tenido empresas del ramo y que hoy goza de una enorme influencia: Julia 
Abdala, la “no esposa, no concubina”, sí pareja por dos décadas de Manuel 
Bartlett, el director general de la Comisión Federal de Electricidad, 
principalísimo comprador de carbón. Dos altos funcionarios de la Comisión 
Federal de Electricidad están enfrentados por el control del negocio del 
carbón. Se trata de dos hombres de confianza de Bartlett. Uno es Mario 
Morales y el otro es Miguel Reyes. 
 
Salvador García Soto 
Sandra, la inhabilitada que nunca tuvo habilidad  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/sandra-la-inhabilitada-que-
nunca-tuvo-habilidad 
Era, literalmente, su primer día en el cargo de alcaldesa de Cuauhtémoc, 
una de las alcaldías más complejas e importantes que tiene la Ciudad de 
México. El 1 de octubre de 2021, Sandra Cuevas fue avisada de un evento que 
realizaría al día siguiente, muy temprano, la doctora Claudia Sheinbaum en 
la Plaza de las Tres Culturas, para conmemorar y recordar a los estudiantes 
caídos en la represión del 2 de octubre de 1968. De la oficina de la Jefatura 
de Gobierno llamaron a uno de sus colaboradores para avisarle del evento, 
que sería breve y a donde no estaba contemplada su presencia. 
 
Héctor de Mauleón 
A ellas les falló el Estado  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/ellas-les-fallo-el-estado 
Candelaria Loxicha, en la Sierra Sur de Oaxaca. Es el martes 17 de mayo. Los 
vecinos de la ranchería El Zapote llegan en tropel a una vivienda. 
Encuentran un espectáculo indescriptible:  
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Honorina, una mujer de 54 años, y su nieta Aurora, de solo dos, han sido 
asesinadas a machetazos, con saña sobrecogedora.  El crimen ha ocurrido 
en el interior de su vivienda y describe el contexto de violencia contra las 
mujeres en aquel estado. El asesino es el esposo de Honorina, de 62 años.  
Dos días antes, en Santa Catarina Loxicha, se había registrado otro asesinato 
brutal. Getulia, de 33 años, y su hija Clara, de 13, fueron atacadas a 
machetazos, “hasta darles muerte”, por desconocidos. El asesinato ocurrió 
también en el interior de su vivienda. 
 
Sergio Sarmiento 
Los expresidentes  
https://www.reforma.com/los-expresidentes-2022-05-31/op227505 
"Lo que importa es el recto proceder del Presidente". Andrés Manuel López 
Obrador 
Ni siquiera el triunfo de Sergio Pérez lo manejaron bien. En un primer 
momento el gobierno ofreció una felicitación al piloto mexicano por su 
victoria en Mónaco, solo que en lugar de usar una fotografía de Checo 
pusieron una del neerlandés Max Verstappen. Corrigieron, pero la 
felicitación se quedó virtualmente congelada cuando se divulgó un video 
en el que Checo celebraba con el expresidente Felipe Calderón, tan odiado 
por el actual mandatario, y juntos se lanzaban vestidos a una alberca. 
Algunos propagandistas de la 4T optaron por borrar sus felicitaciones al 
piloto mexicano. AMLO mostró mayor templanza y ayer en la mañanera 
felicitó a Checo... y al Atlas. 
 
Carlos Marín 
Calle Jaime Almeida en Chihuahua capital  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/calle-jaime-almeida-en-
chihuahua-capital 
El 31 de mayo de 2015 fue domingo y Jaime Almeida cumpliría 69 años, pero 
un madruguete cardiovascular lo asesinó en las primeras horas del sábado. 
La tarde del viernes mi entrañable amigo había disertado ante un público 
nutrido y ávido sobre el bolero (uno de tantos géneros que conocía como 
nadie) y presentado al trío Los Dandy's.  
Al término de su entretenida, larga y animada exposición (de unas cuatro 
horas), en un gesto de fácil cortesía, externó una funesta idea premonitoria: 
“Puedo morir en paz porque ya conocí el paraíso…”.  
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Joaquín López-Dóriga 
El retén, 'no pasa nada, todo bien'  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-reten-no-pasa-nada-
todo-bien 
La historia no tiene regreso, pero sí quien la reescriba. Florestán  
El viernes, esto ya ha sido publicado el sábado por reporteros que lo 
sufrieron, un grupo de diaristas que viajaban en dos camionetas para cubrir 
un acto del presidente López Obrador, fue detenido en la carretera de 
Badiraguato-Guadalupe y Calvo, Sinaloa, por delincuentes con armas de 
alto poder exclusivas del Ejército y ya del crimen organizado, usando 
uniformes tipo militar y que tenían cerrada la ruta. Revisaron sus vehículos, 
les preguntaron que adónde iban, que si estaban armados y al final los 
dejaron pasar, retirando la cinta ponchallantas del camino.  
 
Enrique Quintana 
Cinco preguntas sobre el ‘peso fuerte’  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/05/31/cinco-preguntas-
sobre-el-peso-fuerte/ 
Han surgido diversas interrogantes respecto a las circunstancias y 
perspectivas del peso fuerte que hemos visto en los últimos días. 
Veamos algunas de ellas. 
1-¿Tenemos un peso fuerte o hay un dólar débil? 
En realidad, son dos caras de la misma moneda. Pero es cierto. Sí tenemos 
un dólar débil. 
Por ejemplo, el “índice dólar” de Bloomberg, que mide la paridad de la 
moneda norteamericana frente a un conjunto de las principales divisas a 
nivel global y compararlo con el desempeño del dólar frente al peso. 
 
Darío Celis 
Quinn Emanuel vs Estado mexicano  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/05/31/quinn-emanuel-vs-
estado-mexicano/ 
LA DEMANDA DE Oro Negro contra el Estado mexicano, que se dirime en 
Washington desde hace cuatro años, ilustra el riesgo que corre el Gobierno 
de la 4T si no desactiva los cerca de 50 arbitrajes que pesan sobre él. 
Inversionistas estadounidenses, azuzados por los accionistas mexicanos 
Gonzalo Gil y José Antonio Cañedo, traen una cartera muy honda que están 
utilizando sin miramientos para poner de rodillas a Pemex. 
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Oro Negro contrató a Quinn Emanuel, que no le debe estar cobrando por 
honorarios menos de un millón de dólares al mes, para hacer cumplir al 
gobierno de Andrés Manuel López Obrador una indemnización de mil 
millones de dólares por la rescisión de contratos petroleros. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Calderón y García Luna, distractores  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/05/31/calderon-y-
garcia-luna-distractores/ 
Cada vez que el presidente Andrés Manuel López Obrador es arrinconado 
por la prensa por sus declaraciones a favor de criminales y del Cártel de 
Sinaloa, responde lo que no le preguntan, y siempre termina acusando al 
expresidente Felipe Calderón y al exsecretario de Seguridad Pública Genaro 
García Luna de haber pactado con las bandas criminales y señalándolos 
como responsables de la crisis de seguridad en su gobierno –15 años 
después de haber terminado su gestión–. La verdad es muy diferente. El 
gobierno de México no lo acusa de narcotráfico, sino por delitos de cuello 
blanco. O sea, las inferencias de López Obrador son falsas. 
 
Martha Anaya 
Las elecciones las está ganando el Presidente  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/5/31/las-elecciones-las-esta-ganando-el-
presidente-409186.html 
La lectura es del senador Ricardo Monreal. Y lo asevera: es el presidente 
Andrés Manuel López Obrador quien está ganando las elecciones para 
Morena, no los candidatos. “La gente confía en él y traslada su simpatía a los 
procesos electorales”, indica. 
Por lo que ha visto en las campañas en los seis estados en que habrá 
elecciones el próximo domingo (Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, 
Quintana Roo y Tamaulipas), dice que Morena dará una sorpresa. 
Sus pronósticos van del 5-1 (sólo Aguascalientes se lo llevaría la coalición 
PAN-PRI-PRD), 4-2 (que Durango se fuera también para los opositores), al 6-
0 (carro completo para Morena). Focos rojos: particularmente en 
Tamaulipas y Durango. Preocupación también expuesta por el dirigente del 
PAN, Marko Cortés: posibilidades de violencia, de intimidación a los 
votantes, injerencia del crimen organizado. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/31/opinion/008o1pol 
Santiago Nieto Castillo, quien fue incisivo titular de la Unidad de Inteligencia 
Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda, aseguró ayer que un grupo de 
panistas, en el que destaca el aún gobernador Francisco Javier García 
Cabeza de Vaca, está jugándose su supervivencia a partir de las (peleas por 
las) gubernaturas de Aguascalientes, Durango y Tamaulipas; es un grupo 
vinculado con lo peor del Partido Revolucionario Institucional, en su proceso 
histórico de gestación. Fueron los que le hicieron el trabajo sucio al PRI 
durante el sexenio de Enrique Peña Nieto. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero 
https://www.jornada.com.mx/2022/05/31/opinion/006o1eco 
¿Cómo van las finanzas del gobierno federal en los primeros cuatro meses 
del año 2022? Esto dice el reporte emitido ayer por la Secretaría de 
Hacienda. 
–Los ingresos presupuestarios alcanzaron 2 billones 274 mil 411 millones de 
pesos, una cifra superior en 114 mil 913 millones a lo esperado (sigue 
haciendo milagros la jefa del SAT, Raquel Buenrostro). 
–El gasto neto total fue de 2 billones 294 mil 92 millones, monto similar al 
registrado en el mismo periodo del año anterior, pero inferior a lo previsto 
en el programa en 100 mil 644 millones (tiene bien amarrada la cartera el 
secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O). 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Presidente recibe en Palacio Nacional a autoridades wixárikas; 
federación ayuda a solucionar conflictos agrarios  
https://lopezobrador.org.mx/2022/05/30/presidente-recibe-en-palacio-nacional-a-
autoridades-wixarikas-federacion-ayuda-a-solucionar-conflictos-agrarios/ 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió 
en Palacio Nacional con autoridades de la comunidad wixárika. 
En un mensaje en sus redes sociales informó que el Gobierno de la Cuarta 
Transformación impulsa la resolución de problemas agrarios como parte de 
las acciones para garantizar justicia a las comunidades indígenas. 
El mandatario recibió a Santos Hernández Bautista, gobernador tradicional 
de San Sebastián Teponahuaxtlan; Oscar Hernández Hernández, presidente 
del Comisariado de Bienes Comunales de San Sebastián Teponahuaxtlan; 
Primitivo Chino Chino, secretario del Comisariado de Bienes Comunales; 
Magdaleno Guzmán de la Cruz, tesorero del Comisariado de Bienes 
Comunales y Aureliano de la Cruz Carrillo, gobernador tradicional y su anexo 
Tuxpan de los municipios de Mezquitic y Bolaños, Jalisco. 
Asistieron al encuentro, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández; la consejera jurídica de la Presidencia de la República, María 
Estela Ríos González; el procurador agrario, Luis Hernández Palacios Mirón 
y la directora general de Política Pública de Derechos Humanos, Josefina 
Bravo Rangel. 
(Información disponible en 20 portales distintos) 
 
Versión estenográfica de la conferencia de prensa matutina del 
presidente Andrés Manuel López Obrador  
https://lopezobrador.org.mx/2022/05/30/version-estenografica-de-la-conferencia-de-
prensa-matutina-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-743/ 
INTERLOCUTOR: Presidente, tengo una investigación en conjunto con un 
compañero, Esaú Aguilar, que es un corresponsal junto conmigo de allá del 
estado de Baja California, de las californias, porque tenemos pendientes del 
estado sur y del norte.  
No es la primera vez que se le envía una solicitud a usted, y quiero nada más 
leer una parte de esta solicitud que es para usted dirigido, que por medio 
de usted quienes firman aquí tienen un problema en el ejido Reforma  
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Agraria Integral, enclavado en la delegación municipio de El Rosario, hoy 
municipio de San Quintín, Baja California, en donde le informan que con 
fecha del 5 de mayo se le envió un correo a solicitud del intervención de un 
problema que ha habido en un acuerdo que le tocaría en el 2020. 
Dicha situación, estamos hablando que ha habido actos de corrupción en 
este ejido junto con el Tribunal Unitario Agrario, con la Procuraduría Agraria, 
y volvimos a iniciar este proceso el día 23 de mayo, en donde le hicimos 
llegar a Atención Ciudadana de nuevo esta situación que se está dando allá. 
Justamente la falta de justicia, el manejo de que algunas veces, y hoy en día 
se sigue manejando esta situación, donde procuradores, donde servidores 
públicos, cuando se trata de la tierra siempre quieren un manojo, un pedazo 
y quieren beneficiarse de este mismo, y no hay justicia desde hace mucho 
tiempo y hay un expediente nuevo con el 872021 en el Tribunal Unitario 
Agrario. 
Hasta esa desesperación los ejidatarios, algunos ejidatarios hicieron una 
toma de las puertas del tribunal. Allá fueron juzgados, fueron sentenciados 
por parte del Poder Judicial y en donde justamente en el Poder Judicial, 
traigo la situación, no hubo personas que estuvieron presentes y también 
fueron sentenciados, pero que fueron incómodos ante la visitadora agraria. 
Y sí es bien importante recalcarle, presidente, que ante esta situación de 
esta investigación que llevamos con bastante tiempo hubo contubernio 
entre el Tribunal Unitario Agrario, entre la Procuraduría Agraria y, entre 
otros, la procuraduría estatal de Baja California para ponerse de acuerdo y 
encarcelar.  
En este caso hubo una… Como no fueron daños mayores, fueron a cambio 
económico esta parte. Pero, ¿cómo fue tan rápido el Poder Judicial para 
poder hacer, encerrarlos, ponerlos a disposición del Ministerio Público 
Federal? Eso sí está, lo tengo aquí en la mano, cómo fueron tan eficaces. 
Y sí solicitaría a la Comisión Nacional de Derechos Humanos que tuviera a 
bien investigar esta situación, y también una auditoría solicitada por usted 
para que se solucione este gran problema que está rezagadísimo. 
Si no viene una orden de usted, si no viene una orden por parte de la 
federación en hacer una auditoría que tienen cientos de expedientes con 
dos licenciados, abogados, que no se dan abasto, tanto porque me han 
dicho que desafortunadamente hay mucha, siempre en las tierras, mucha 
corrupción, y sigue habiendo, porque sí se han dado contestaciones a través 
de Atención Ciudadana y sí se han mandado las órdenes, pero las órdenes 
de allá que vienen con respuestas para acá hacia usted no son las debidas. 



 

 

 

 
Por eso es importante que salga de aquí una comitiva y pueda tener una 
auditoría directamente ante la procuraduría, cómo se está trabajando, 
quiénes están, cómo se están y cómo se han estado robando tierras 
también los funcionarios. 
Y aquí tengo parte de la investigación que me gustaría hacerle llegar para 
que vea que sigue habiendo corrupción. Son los estados, son también la 
federación, pero necesitamos que alguien de aquí de la Ciudad de México 
vaya y cheque como se están mal haciendo todavía en Baja California. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Pues te propongo que 
veas con Jesús, también con Leti. Hoy va a estar más tarde el Procurador 
Agrario, te invitamos para que platiques con él, porque voy a atender 
compañeros, compañeras de comunidades indígenas de Jalisco y de 
Nayarit, terminando la conferencia, para cuestiones agrarias. 
 
AMLO se reúne con la comunidad Wixárika de Jalisco  
https://www.sdpnoticias.com/mexico/amlo-se-reune-con-la-comunidad-wixarika-de-
jalisco/ 
Ciudad de México. - El presidente AMLO se reunió esta mañana con las 
autoridades de la comunidad Wixárika de Jalisco -quienes mantienen un 
plantón a las afueras de Palacio Nacional- para solucionar un problema de 
despojo de tierras que tienen desde hace varios años. 
Se sabe que la comunidad Wixárika de Jalisco enfrenta un conflicto legal 
desde 2007 por la recuperación de 11 mil hectáreas de terreno contra 
ganaderos de Nayarit que han peleado desde hace 70 años. 
Aunque antes de la reunión con AMLO la comunidad Wixárika ya había sido 
recibida por Luis Hernández Palacios, Procurador Agrario y la comisionada 
para el Diálogo con los Pueblos Indígenas de la Secretaría de Gobernación, 
Josefina Bravo Rangel. Además, de acuerdo con La Jornada, Luis Hernández 
Palacios será quien atienda el caso de manera personal por instrucciones de 
AMLO, e iniciará mesas de diálogo con los ganaderos. 
 
900 kilómetros a pie con un reclamo: la restitución de miles de 
hectáreas a la comunidad wixárika  
https://elpais.com/mexico/2022-05-31/900-kilometros-a-pie-con-un-reclamo-la-restitucion-
de-miles-de-hectareas-a-la-comunidad-wixarika.html 
Ciudad de México. - Miembros de la comunidad wixárika recorrieron más de 
900 kilómetros a pie, desde el Estado de Jalisco hasta Ciudad de México, 
para hacer un único pedido al presidente Andrés Manuel López Obrador:  
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que se ejecuten los 13 fallos judiciales que ordenan la restitución de parte de 
sus tierras, unas 1.000 hectáreas de las más de 11.000 que reclaman como 
propias. Alrededor de 150 miembros de la comunidad caminaron durante 
un mes y este lunes fueron recibidos por el mandatario en el Palacio 
Nacional. “La reunión fue muy productiva y satisfactoria”, afirmó Óscar 
Hernández, unas de las autoridades comunitarias, tras el encuentro. El 
representante, sin embargo, aclaró: “Seguimos en lucha hasta que se nos 
haya dado el último centímetro de nuestra tierra”. Se instalaron frente al 
Palacio Nacional en decenas de tiendas de campaña después de dejar una 
ofrenda en la Basílica de Guadalupe, a siete kilómetros. En el Zócalo también 
encendieron velas en un altar que este lunes permanecía prendido y 
rodeado de una decena de mujeres. Si no los recibía el presidente, habían 
dicho, no se irían de ahí. La noche del domingo, el periódico La Jornada 
informó de que la comunidad se había reunido con el Procurador Agrario, 
Luis Hernández, quien les había prometido que se ocuparía de la situación 
de manera personal. Pero faltaba la palabra de López Obrador. 
 
El Ejido La Pila y la Procuraduría Agraria  
https://www.astrolabio.com.mx/el-ejido-la-pila-y-la-procuraduria-agraria/ 
San Luis Potosí. - Justo cuando los grupos empresariales que pretenden la 
construcción de desarrollos industriales en territorio del Ejido La Pila 
estaban por lograr legalmente el pleno dominio de los predios, las protestas 
contra los procesos poco legítimos a los que recurrieron para ese fin se han 
convertido en un obstáculo que ha cimbrado a la Procuraduría Agraria… y 
hasta la tecnología les juega mal. Los efectos de la queja presentada ante 
Luis Rafael Hernández Palacios Mirón, Procurador Agrario Nacional, 
frustraron el segundo intento de asamblea para dotar de pleno dominio a 
los empresarios-ejidatarios al suspender la participación de la Procuraduría 
Agraria de San Luis Potosí en la reunión programada para el 22 de mayo. 
Pero ese no ha sido el único efecto. Desde que se presentó la queja el 16 de 
mayo, se encendieron alertas en la Procuraduría Agraria Nacional (PAN) y 
esta semana, tras la denuncia ante el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador presentada el pasado viernes, es muy probable que se dé cuenta 
públicamente de otros efectos. 
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Ejidatarios de La Pila se manifestaron contra el despojo de sus 
tierras  
https://www.astrolabio.com.mx/ejidatarios-de-la-pila-se-manifiestan-contra-el-despojo-de-
sus-tierras/ 
San Luis Potosí. - Un grupo conformado por decenas de ejidatarios de La 
Pila se manifestaron este lunes en las oficinas de la Procuraduría Agraria 
en la capital potosina, para exigir una reunión con el delegado Ernesto 
Rendón Aguilar y pedirle que no participe en el despojo de mil 888.99 
hectáreas del ejido. Luego de una hora de ocupación pacífica de las oficinas, 
administrativos les dijeron a los ejidatarios que el delegado no se 
encontraba y no podía recibirlos. En el lugar también estaba presente Carlos 
Covarrubias Rendón, activista e integrante del Frente Amplio Opositor, para 
apoyar a los ejidatarios y quien habló sobre el despojo que han emprendido 
grupos empresariales para quedarse con estas más de mil hectáreas de 
propiedad ejidal. 
 
UNIVERSIDAD DEL SUJ ESTABLECE ALIANZA PARA EL 
RESCATE DEL LAGO TLÁHUAC-XICO  
https://educacionjesuita.com.mx/universidad-del-suj-establece-alianza-para-el-rescate-
del-lago-tlahuac-xico/ 
Ciudad de México. - La universidad del SUJ, el TUVCH en compañía de la 
UNAM y la UAM, realizaron un recorrido por la región del lago Tláhuac-Xico, 
como una de las primeras actividades de un amplio proyecto que implica 
investigación y organización comunitaria para recuperar el lago Tláhuac-
Xico, así como para lograr una mejor gestión hídrica en la región. 
El proyecto iniciará en la zona norte del lago donde se registra la mayor 
dinámica de invasión y fraccionamiento del lago.  
Después del recorrido, el TUVCH fue sede de una reunión presidida por el 
Rector General de la UAM, Dr. J. Antonio de los Reyes Heredia; el 
representante del Gobernador del Estado de México, Dr. Jorge Rescala 
Pérez; la Subdirectora General de Administración del Agua de Conagua, Dra. 
Jean Elaine Burns; el Director de la Comisión de Aguas del Estado de México, 
Jorge Joaquín González Bezares; el Subprocurador General Agrario del 
Gobierno de México, Alejandro Chanes Ortiz; Pedro Moctezuma Barragán 
del Programa para la Sustentabilidad de la UAM y el Dr. Oscar Castro Soto, 
Director General del TUVCH. 
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Casa Madero, ejidatarios y autoridades federales se reunirán 
por conflicto del agua  
https://www.milenio.com/estados/casa-madero-ejidatarios-autoridades-reuniran-tema-
agua 
Coahuila. - En un intento de concluir el conflicto por el tema del agua en 
Parras de la Fuente, en Coahuila, autoridades federales, ejidatarios del 
poblado San Lorenzo y representantes de la empresa Casa Madero, tendrán 
una reunión este jueves, según lo confirmó el alcalde, Fernando Orozco.  
El edil destacó que esperan lograr un acuerdo entre ambas partes para que 
finalice el conflicto por el tema del agua, el cual se ha venido presentando 
desde hace varios años. Fernando Orozco, destacó que buscan poder 
conciliar entre ambas partes, por lo que este jueves se tendrá una reunión 
en la que también se ha invitado al delegado de la Comisión Nacional del 
Agua, al delegado de la Procuraduría Agraria, y al representante en la 
entidad del Registro Agrario Nacional. Añadió que también se está 
buscando que el gobierno del estado envíe un representante para que se 
encuentre presente en la reunión en la que se busca lograr un acuerdo.  
 
Entregan documentos agrarios en Arteaga  
https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/centro/entregan-documentos-agrarios-en-
arteaga/226079 
Coahuila. - Ramiro Durán García, alcalde de Arteaga, encabezó la entrega de 
190 documentos agrarios entre los que se encuentran certificados 
parcelarios, títulos de propiedad, lista de sucesorios y testamentos agrarios, 
además de 95 audiencias a ejidatarios.  Esta acción se logró gracias al trabajo 
coordinado con el Registro Agrario Nacional (RAN) y la Procuraduría 
Agraria, con el objetivo de brindar certidumbre y certeza jurídica, a los 
ejidatarios de Santa Rita, San Antonio de las Alazanas, Efigenia, 18 de Marzo, 
San Juanito, Jamé y Escobedo sobre la posesión en el uso y sucesión de sus 
tierras. El Alcalde Ramiro Durán destacó la importancia de llevar a cabo el 
registro de la lista de sucesión, también conocida como Testamento Agrario, 
a través del que los beneficiarios expresan su voluntad respecto a la persona 
que podrá recibir el documento que lo avale como nuevo propietario de la 
tierra; con el fin de evitar conflictos y juicios cuando el ejidatario fallezca. 
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Apoyarán a mujeres en trámite de testamentos  
https://elmananadevalles.com.mx/region/ciudaddelmaiz/-apoyaran-a-mujeres-en-tramite-
de-testamentos--/83868 
San Luis Potosí. - En apoyo a mujeres viudas de ejidatarios, por medio de la 
Procuraduría Agraria habrá próximamente un evento donde tengan apoyo 
para tramitar sus respectivos testamentos como sucesoras de la persona 
finada. El titular y residente de esta institución, Javier Gallegos Oliva, informó 
ser un evento por parte de este organismo y del Tribunal Unitario Agrario 
(TUA) del Distrito 25, en beneficio de población de toda la región Media, 
programándose para el próximo mes y es denominado “Mujeres para el 
acceso a la tierra”. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 31/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653649&fecha=31/05/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación que, con el objeto de establecer las bases para 
la instrumentación de la formulación, aprobación, expedición, ejecución, 
evaluación y modificación del Programa de Ordenamiento Ecológico Local 
del Municipio de San Blas, Nayarit, celebran la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas y la entidad federativa y municipio señalados. 
 
DOF: 31/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653650&fecha=31/05/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación que, con el objeto de establecer las bases para 
la instrumentación de la formulación, aprobación, expedición, ejecución, 
evaluación y modificación del Programa de Ordenamiento Ecológico Local 
del Municipio de Rosamorada, Nayarit, celebran la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas y la entidad federativa y municipio señalados. 
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DOF: 31/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653659&fecha=31/05/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
modalidad Diseño Urbano y Servicios relacionados con la obra, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Oaxaca 
y el Municipio de Santa María Mixtequilla. 
 
DOF: 31/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653660&fecha=31/05/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
modalidad Diseño Urbano y Servicios relacionados con la obra, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Oaxaca 
y el Municipio de Santa María Petapa. 
 
DOF: 31/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5653661&fecha=31/05/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente de 
Mejoramiento Integral de Barrios correspondiente al ejercicio fiscal 2021, 
modalidad Diseño Urbano y Servicios relacionados con la obra, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Oaxaca 
y el Municipio de Santo Domingo Tehuantepec. 
 
Fonatur dice que continuarán las obras del Tren Maya, pese a 
suspensión definitiva para detener el tramo 5  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/fonatur-dice-que-continuaran-las-obras-del-tren-
maya-pese-suspension-definitiva-para-detener-el-tramo-5 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) dio a conocer que los 
trabajos del tramo 5 del Tren Maya continuarán pese a suspensión judicial 
“definitiva” que otorgó el Juez Primero de Distrito en Yucatán. Mediante un 
comunicado, argumentó que la suspensión es “definitiva” únicamente 
hasta que se resuelva de fondo la Manifestación de Impacto Ambiental 
(MIA) de ese tramo, actualmente en trámite.  
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La MIA aclaró, es un sólido documento que contempla “posibles impactos”, 
pero que también prevé abundantes acciones de mitigación en favor del 
medio ambiente, las cuales se sumarán a medidas ya en curso como la 
reforestación del sureste con casi 500 millones de árboles y el 
fortalecimiento de áreas naturales. 
 
Juez concede primera suspensión definitiva para detener el 
tramo 5 del Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tren-maya-juez-concede-primera-suspension-
definitiva-para-detener-el-tramo-5 
Un juez federal concedió la primera suspensión definitiva para detener, por 
tiempo indefinido, las obras del tramo 5 del Tren Maya, que se ubica entre 
Playa del Carmen y Tulum. El Juez Primero de Distrito en Yucatán concedió 
la suspensión definitiva a uno de los amparos promovidos por grupos 
ambientalistas que se oponen a la construcción del Tren Maya, una de las 
obras prioritarias del gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. “Se concede a J.G.U.B., G.D.M. y V.F.D. la suspensión definitiva de 
los actos que reclama a Fondo Nacional de Fomento al Turismo (FONATUR) 
y Fonatur Tren Maya, Sociedad Anónima de Capital Variable, por los motivos 
expuestos en el considerando octavo”, señala la síntesis del resolutivo que 
probablemente tenga los mismos efectos que la suspensión provisional que 
concedió en el mismo juicio de amparo 884/2022. 
 
Saluda Edna Díaz fallo de juez que ordena la suspensión 
definitiva de obras del Tren Maya, entre Playa del Carmen y 
Tulum  
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/notilegis/saluda-edna-diaz-fallo-
de-juez-que-ordena-la-suspension-definitiva-de-obras-del-tren-maya-entre-playa-del-
carmen-y-tulum#gsc.tab=0 
Ciudad de México. - La diputada Edna Díaz Acevedo (PRD), presidenta de la 
Comisión de Cambio Climático y Sostenibilidad, saludó el fallo emitido este 
lunes por el juez Adrián Fernando Novelo Pérez que suspende 
definitivamente los trabajos que abarcan el llamado “tramo 5” del “Tren 
Maya”, obra insignia y prioritaria del gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador. Lo anterior, derivado de la ausencia de autorizaciones y la 
necesaria Manifestación de Impacto Ambiental requerida para erigir 
cualquier obra en México, y que debió realizar la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales. 
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El Congreso Agrario Permanente anuncia mitin frente a la SG  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/31/politica/004n2pol 
El gobierno federal se ha replegado como promotor de la producción y el 
desarrollo de los productores, se produce menos de lo que consume la 
población y la dependencia alimentaria casi alcanza 50 por ciento del total, 
sostuvo José Amadeo Hernández, coordinador del Congreso Agrario 
Permanente (CAP). Agregó que el campo ha perdido peso en la economía 
nacional, pues apenas representa 3.4 por ciento del total. 
Consideró que las medidas que se anunciaron para paliar este flagelo son 
insuficientes y están al margen de los productores, por lo que el 13 de junio 
las organizaciones harán un mitin frente a la Secretaría de Gobernación (SG). 
 
Urge Movimiento Ciudadano al Gobierno Federal a recibir a 
representantes de comunidades Wixárika y que no permita 
despojo de tierras  
https://almomento.mx/urge-movimiento-ciudadano-al-gobierno-federal-a-recibir-a-
representantes-de-comunidades-wixarika-y-que-no-permita-despojo-de-tierras/ 
Ciudad de México. - Desde hace sesenta años comunidades Wixárika en los 
límites de Jalisco han experimentado múltiples invasiones y despojos de sus 
tierras por parte de ganaderos de Nayarit. Desde 2007 han existido 
acercamientos con la SEDATU por medio del programa de Conflictos en el 
Medio Rural (COSOMER), sin embargo, la mediación no ha sido exitosa y los 
asesinatos de personas de las comunidades Wixárika han continuado.  
Las comunidades Wixárika de San Sebastián Teponahuaxtlán y Tuxpan de 
Bolaños, ubicadas en los municipios de Mezquitic y Bolaños, de Jalisco, 
enfrentan desde 2007 diversos juicios agrarios por invasión de tierras y a 
pesar de resoluciones judiciales en su favor, sus tierras no han sido 
restituidas. 
 
Avalan plan de ordenamiento ambiental para Pachuca  
https://criteriohidalgo.com/noticias/avalan-plan-de-ordenamiento-ambiental-para-
pachuca 
Hidalgo. - Ayer se publicó un convenio de coordinación entre la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), la Comisión Nacional 
de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), así como el gobierno de Hidalgo y 
el ayuntamiento de Pachuca, el cual tiene como objetivo la creación de un 
programa de ordenamiento ecológico en la capital. 
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En el documento, disponible en el Diario Oficial de la Federación (DOF), se 
establece que deberán impulsar lineamientos entre los tres niveles de 
gobierno, enfocados en la conservación, además de la fabricación de una 
bitácora ambiental para realizar evaluaciones permanentes. 
 
Participa SMADS en la defensa de las especies marinas de BC  
https://www.uniradioinforma.com/noticias/bajacalifornia/670498/participa-smads-en-la-
defensa-de-las-especies-marinas-de-bc.html 
Baja California - La Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable 
de Baja California (SMADS), participó en la sesión inaugural de la misión de 
alto nivel en la Convención sobre el Comercio Internacional de Especies 
Amenazadas de fauna y flora silvestre, CITES 2022, con la sostenibilidad en 
el alto Golfo de California para el desarrollo y protección de las especies 
marinas que ahí habitan. La titular de la SMADS, Mónica Juliana Vega 
Aguirre estuvo presente en representación de la Gobernadora de Baja 
California, Marina del Pilar Avila Olmeda en la mesa que encabezó la 
Secretaría de Medio Ambiente del Gobierno Federal (SEMARNAT). 
María Luisa Albores González, secretaria de SEMARNAT, señaló que desde 
que inició la gestión actual del Gobierno del Estado existe una 
representación y una coordinación real con la Secretaría de Pesca y 
Acuacultura (SEPESCA), principalmente. 
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